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Outline for the First Project Coordination Committee (PCC) 

1. Date: 28 September 2017 
2. Time: 11:00 - 13:00 
3. Venue: Conference Room at PMO 
4. Language English 
5. Objectives: 1) Official kick-off of the Project, with introduction of participants 

2) To present Inception Report (Draft) for official approval at PCC 
3) To present current policy, situation and achievement in investment 

promotion, EZ development and industrial development 
4) To discuss strategy for developing linkage between investment and 

domestic industry 
6. Organizers: PMO and JICA 
7. Participants: 1) PMO 

2) BIDA and members of PIC-1 
3) BEZA and members of PIC-2 
4) MOI, BITAC, SMEF and members of PIC-3 
5) JICA HQ and Bangladesh Office 
6) JICA Advisory Group 
7) JICA Project Team 

8. Observers: 1) Embassy of Japan 
2) JETRO 

9. Chairs: Senior Secretary, PMO 
Chief Representative, JICA Bangladesh Office 

10. MC: PMO 
 





























Outline for the 2nd Project Coordination Committee (PCC)  
1. Date: 25 (Wed) April 2018 
2. Time: 15:00 - 16:30  
3. Venue: Conference Room at PMO  
4. Language English 
5. Objectives: 1) To report the progress of Project Component-1, 2, 3  

2) To present Action Plans by each component-1, 2, 3 (for 
2018-) 

3) To discuss the Project progress and contents of Action Plans  
4) To discuss other issues related with the Project 

implementation 
6. Organizers: PMO and JICA Project Team 
7. Participants: 1) PMO 

2) BIDA and members of PIC-1 
3) BEZA and members of PIC-2 
4) MOI, BITAC, SMEF and members of PIC-3 
5) Embassy of Japan (Observer) 
6) JICA HQ and Advisory Committee/ Bangladesh Office 
7) JICA Project Team 
8) JETRO Dhaka (Observer)  

8. Chair Md. Nojibur Rhaman, Principal Secretary 
9. Master of 
Ceremony 

Mr. Devabrata Chakraborty, Director, PMO 

 

























Outline for the Third Project Coordination Committee (PCC) 
1. Date: 17 (Wed) October 2018 
2. Time: 15:00 - 17:00 (2 hours) 
3. Venue: Conference Room at PMO 
4. Language English 
5. Objectives: 1) To report the progress of Project Component-1, 2, 3 

2) To present issues to be discussed among Component-1, 2, 3 
3) To discuss the Project progress and issues raised by each 

Component  
4) To discuss other issues related with the Project implementation 

6. Organizers: PMO and JICA Project Team 
7. Participants: 1) PMO 

2) BIDA and members of PIC-1 
3) BEZA and members of PIC-2 
4) MOI, BITAC, SMEF and members of PIC-3 
5) Embassy of Japan (Observer) 
6) JICA HQ and Advisory Committee/ Bangladesh Office 
7) JICA Project Team 
8) JETRO Dhaka (Observer) 

8. Chair Mr. Md. Abul Kalam Azad, Principal Coordinator (SDG Affairs) 
9. Master of 
Ceremony 

Mr. Mohammad Ziau Hoque, Director-1, PMO 

 

 













 

Outline for the Fourth Project Coordination Committee (PCC) 
1. Date: 25 (Thursday) April 2019 
2. Time: 15:00~17:00 (2 hours) 
3. Venue: Conference Room at PMO 
4. Language English 
5. Objectives: 1) To report the progress of Project Component-1, 2, 3 

2) To present issues to be discussed among 
Component-1, 2, 3 

3) To discuss the Project progress and issues raised by 
each Component 

4) To discuss other issues related with the Project 
implementation 

6. Organizers: PMO and JICA Project Team 
7. Participants: 1) PMO 

2) BIDA and members of PIC-1 
3) BEZA and members of PIC-2 
4) MOI, BITAC, SMEF and members of PIC-3 
5) Embassy of Japan 
6) JETRO Dhaka 
7) JICA HQ and Advisory Committee/ Bangladesh Office 
8) JICA Project Team 

8. Chair Mr. Md. Nojibur Rhaman, Principal Secretary 
9. Master of Ceremony Mr. Md. Ziaul Haque, Director-1, PMO 
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*lICr llro.icct {$r Pronttititrg Investmcrrt anr.l .!lnhancing Industrial f)ornpctitiveness
in thc Ilc.ople,s Re;rublic of l}r-rngl:rdestr

llinurcs ol fuIeeting

{lltirrrd b.,:: Mr. Md. Nojiblr Rairinan
Priucipai Secrciarl, to the llonourable prinre lylinisrer

l)air:: 'T'hursclay, Aprii Z-5, 2019. l5:00 plv,{

\,?rrire: Confcrence lloonr at prirre lvljtrister's Office (pMO)
l);irticipants: Seetlreaftachnrerrt

'l'he FoLrr-ilr PCC was cil:iired bv Mr. tr{d" i*-ojibur l{alrrnau" Principal Sccretar_-v to rhe HorrcLrriible !r.ir1c
!'linlstq:r ircing;rtten<Jerl by the nreinbcrs o1'Ilangladeshi counterpart organiz;ltions anii siakehoiijr:r.s.
i'ir:i's*Llittives of .llCA Aclvisory Cornrrrittee, -liCA }-ieadquarrers, JICA Banglariesli olfici: and JICA i,rolecri*;irtt .l'ire 

Chair starteci tlie nicetilrg b1'wclcoming all the par-licipanfs anrl reqicste<i the master erf cerer;lor:v I.r..ilililtltre iiiscussirins n,itlr ii:e agendas ot the n.recting.

I ivlr' Ilirorlobu. Mnrakarni, lleputv Dileetor Ceneral, Industrial Deve loprire:ri a.nri puirlic policy.
i)c1-'11;nt''t' oillCA irl his opening speech welcorrecl all the participants arlcl expresseci that ire is irr:noiried ro hur
l):''-(cllt at tltis PCC tneetitrg arr<i informecl his recent assigne<i positlon ti:e Deputy Director General ot-iniJ,siri,,l
l)*vglop111g61 Deparlrnerlt' He is lrappy 1o see tlre progi.r, of this project, lvhicli is cc6sidered a.c orrc ol tlrc
larscsi atrci iile t:rost arnbitious one by JICA for irrve5111s111 protnotiotr anrl irrriuslrial develop6enr. Since the I'hirorCC ir": october 2018' a tttttnber of rernarkable pruer.ri took place. F{e lvelco:ned tire initiative ci'lrirkage
iori:rarion plallorrl, estatrlislrrnent of C)ne Stol: ggry1.; Centr.e (ObSC) i:y BEZa ancj various tl.atnrts Dr.ograirsrl[]cme nrcij bv N,linistry of Irrdustr-ies (Moi).

l' [)r.re to icchtrtcal t'easolr Professor Tetsrrs]ri Sorrobe cor-ilcl noi atterrd i:r-rt iris rressage lvas ieai oLrt b:,, !1r.
i-{i''llkau'Lr 'l'attarka',vhere the llraitl poinls as ri-rcntioneci. are 1) the rrailr cclulrter.parts, t3lDz\ IiEZA and Nl(}1, lroiijkry to sucoesslili dcveioprncttt of irrdr.istries iri llanglacicsh. 2) the nrissions of these l.narn e ourrterpar.rs
ll;tvestil*tti lltottictlott, EZ building anri helping ciomestic firnrs) are cornplernentary eacir otlrer, aucl 3) b,;cairse
oiirnporlaricc o1'policy coorclinatiorr, Lirrkagc Foririation Platlolm lras ciirect bearingcln tle firtirre success of lhis

.t. nirsr'.tor I, pt\,I0. reported tlie lolloiv-up arrc! irnplernentations of tire l.hird pCC rnreiing, r_elerrins rhe
l:rrriir:ill ilocr:trstit "l;ollow-r-rp of couclusions rnarle by tire Third PCC (17 october.20 lg). Thereairer rhe thrc:
ciliiill'rp,n or{airizai jons \\'.rc re(ltttjslrc io rirakc prese niations jn successiop. Represcttt:rtivcs licn: U iDA.
ili:'Zli:irlii !'1oi prcsallletj ott lite colltponent:i anrj irrirrinccl the rneciirrg about thc progres-i m;.de orgaiii;,-.ilrorr.j.

r' i1r1 tirc rttrj oI p.eseillalior"i. lire Chair proposecl a perlonlarrc* apirraisai rrcclrariisrll 1br"l1e three
riliniri.) ; tcl jl$ i1-1' I rs i rrg ihe fb i I orvi ng lrvo a p;rroacitcs :

:(.1 Approach 1, consisting of contlibution irorn rhe parlicipants usiug;

x. -sell,asscssnlents,
b. peer reviews {br cross vcri{lcations arnong tire three corrponents: ar:d,
c, stakelrolders' assesstrettts frorn PMO, RUil-D, MCCI. DCCI. JICA who rvere atterrrling tlre nr*ctirrs..

.5 2 Apirr,oach 2, corrsisting of Clrair's assessrtciti oitire agencies by observine:
l;, sir*tgth oi- preselrtiitions.
i;. lr*iiy laitlLrage oiihe audierrce.
l.. il ttte colnpotiellt ieaciers are accolrpanieir by tlre hearj oltheir agepcres.

i 'l As pcr (lhair's ilssesstretlt, BEZA was the best perlrrrrning agency as the heacl of thc organisation was
|rcse Ill' its prese rllat;on !!'as good and tlre re were a 1ot of absorption-fi.om the ar-rcJierrce. I"{e identifiecl that tlie
l:tad of thc agerrcics ololhr:r tw'o organisations u,ere not preseut wlrile tirey should have bee1.

6. 'f irl Chair infornred that the operring remarks of Mr. Murakami and tire rnessage,:lprolessgr Sonobe as
rcltl oiii bv Mr' Tanaka lvere irnpressive. LIe also discussed that he wants to riispatcli tlre olficers ii.orn pLrbiic
l'r"ir"alc l)arlrrersirip ALrtlrority (PPPA) anri Natiorral Skill Developrnent Authority (N-tDA) to EZ irr ivljrshaiai, as
:rcrv skiiis arc ncccssary tlrere. RIDA catt also be lepresenteri therc to assess horv ihe invesirner:t clirraie i-s
11r'rLrrislling irr a S[:Z- -]-lle 

Chairrnan ol IIIIZA has agreed. I"le ;rlso proposed ti:e I,CC parricipanis lo corrsiijer
Pili]A arrC NSIIA ti-,r be par-i olrhis loruur.



^l . Ms. Ferdous Ara, CEO, BUILD stated dif,{brent issues concerning the presentatior.rs of tlre coinporlenls.
Those isslres are relateel to grarrting of Smart Visa like Tirailand; repatriarion; tax holiday r:n asse;rbling
industriesi empowerrnent of focal pcints assigned in OSSC frorr different organizatioris; eirsuring 40% l'er:iale
r"vorkers in the industry while issuing ibctory licence; trainirig programs initiated iry Mol. I{.epresentatives fronr
three cornponents responded categorieally ori ail of those issues.

8, Mr.'loru F{ornma tlrauked ail thc cornponerrts arrd staleci that they are very active. By relerring to the

study tsur to Ti"railand by Component I and 3 which were dispatcl'led alrriosl at tils same tirne, he staied that he
woLrlcl like to see what wers extracted by tiiese str-rdy visits. Considering the purpose ol PCC which focuses on
interaetior: among eorxponentsr he r.vanted to hear frort these colllponents rvhether botir o1'tlre:n can draw new
jdeas lrorr the nther cornporrent ancl rvirether a collective iearning session for bcth eomponents has beerr

rondrrcled.

9, Mr. Mohaininad Salairuddin, Director Geueral-1, PMO, raised a question to BEZA about tirre line as

rtentioued ir the presentetion on possibie linkage developrnent between EZs and the SMtss and he opined rhat
'tlrree years' is a time too long to achieve the target of developing possible linkage i:etween IIZ an<j local
enlerprises. l-le aiso requested ali of tl're components to sr-rbmit Technical Assistance Projecl Proposai i'fPP) tt rL*
Planning C0tnrnlssiori.

10. i Mr, Paban Clroudhury, Exee utive Chairman, BIiZA stated that it must nat b* {argotten that this Projecr is
related with the establishrnent of the upcorning Japanese EZ. Referring to the preserrlatian of MOi, he mentiored%
that BEZA's focus is ofi setling up manufaeturing faetory for the motorcy$le palts for the I'{anda in Abdul Mo*en, '
{Zis a naturai trer:d. l"ie alss rnentioued tlrar with tlre establishn:ent of BEZA-OSSC, ail the investars front local
iincl global will definiteiy be benefited. FIe further'emphasized that the basic aim af the Pro.iect is ro errsure
smooth services to ihe tenants of the Japar:ese EZ where Japanese invest*rs may concentrate. H* adeied that if any
industry is recotnn:euded by the MOI to BCZA, in thal case B0ZA is read,v to acconrrnr:date then lornorrcw.

10.2 Finally, ire rnentioned tlrat ali over tlre worlci, OSS usually gives 6-9 type: of services til ths investors,
llLrt, BIZA is goiirg ta offer around ]2? services tl.u'ough its OSSC, of 59 services can be olfured lrom tnn:orrorv,
,ie rneirt.iorrcd.

I I . Mr. lletrinaga responded lo observation of fuls. Ferdaus about tlre issuance eif factory license b.v

Depat-ltnent of Inspectiorr fbr Factories anci llstablishmerris (lllFE). He infarrned thar dre inspectior: by DiFE wiil
be don* according ia tlre exi*ting labour law Sr:, the presence of minimum number of female rvorkers rviii be
inspected and confirtned as per tlre standard. I'le re{brrerl the recent comment marie by the lnspector Ceneral of
DIFE wlrere he mentioned that DIFE has to inspect labour conditions, building anel electricity safety condirion
*lttside EZ' Thereafter, it is very difticult to allacate any staff to altend the investors at BEZA-OS$C. trle aLi*ed
that like ollrer departments (fire, building, electrieity and environment), BH,ZA-OSSC can include DIFii Inspecror
in the tearn so that jairtt inspectien ciin be arranged. He also rnentioned that DII]E cafi concentrate only uri lnain
purpose of laboiir conditions and iayout of the machirrery of the factory. He is lTopeful aboul the posirive roie of
Oli:li in tire luture in ensuring the cornpliance r:f the labour rules incir-rcling the ratio of female rvorkers at kctory. q
12. Ms. Yasnrin Sultana, Joint S*cretary, MOI informed tlrat MOI is considering a fornratiorr of Public-
Private Discussion Group arnong the study tour participanis and had a primary discussian with tire privale
organizalions cbaut tlte linkage lorrnalian beiween the manufacturers and suppli*rs. Trainirrgs have been
conductetl by SM[F. 13l'lAC, Banglades]r Institr.rte of Managernent (BlM), Bangladesl'r Councii of Scientific and
l:rdr"rstriai Researclr (BCSIR)" Bangiariesh irstitute of Plastic Engirreeriug and 'l'echrrology (BlPE1")" and
Bangladesh [ngineering Irrdus{ry (}wners Association (BEIOA). Arnong tlre parriciparcd private orgariizarions are
RltrL, Baly lntegrated Solutisrr, Horizou Plastic, Luna Polyrner Industry, Bengal Poiyraer Wares, anci Arnan
Plastie Inelirstries, etc. More private organirations rvill be inclt-rded in the trainirrg program, I'FP was exarnined l:y
tire Pianning Wing of MOi and will be sent to the Plarning Commissiol.l soo1t.

13. Mr. Abdur ll.ahman rrf MCCI informed that PCC is supposed to have tlrese organizatiorrs of BIDA ,Ilf"LA,
and MOI irrvolved in tlre poiicy form*lation.

14. The Chair respanded to Mr. Rahman's statement as a very good point. One Counterpan's perforrnance
depends on anotlrer. I'his is the ecosystem, orgauic relation" He added that the reason this fsrurn is so big is the:
sinee they try to learn from and help each other to becorne successful. Professor Soncbe referred to ar rire iast
PCC a Bangladesh rnadei for investment, focusing on real/key issues, The Chair addrd that L{on'ble Frime
Minister Sheikh Hasina is preparing for arr official trip to Japan and is Japan-foer"rsed. He aiso toid thnr all three
entities are wolkirrg l.rard and tlrat tlrey are not failing the expectat]ions,

15. Mr. Tanaka rernirrded that PCC is sLrpposed to have a conclusion, In this sense, the Prirject "lealn lras
organised tlre LFP and prepared the policy matrix tirar are explained by each component for further acticn.
Therefore, he w<.ruld like to have a kind of endorsernent on the poliey rnatrix distribured as a PCC documeirt. l'{e



also exPlaineri thal LFP Meetings to be mel between each PCC to be able to see 'iis progr€ss at pCC. Thus.
consenl is r"teeded orr tl"ris as well.

16. Tlre Chair asked lfirector Ceneral-l to get in touch wiih tlll and NLIR to discuss inceptive matrers alcl
opined that they rnust aiso be present in the ecr:systern. He added tllat "We are identilying gaps and filling up the
gaps. This is very impo(ant.,'

1?. ln closing reilarks Mr. Murakami expressed that he was impressed by the active participatiorr of tlre
Barrgladeshi sirie in this PCC, By quoling his initial intervention which expeeted the more discussion on linkage
dev*lopment. he hoped that the Banglacleshi sicle would lrave clear pian of how to jointly creale enviror:ment
rvhere foreigtl investtnel:t parlners rvith locai induslries for sustainable cleveiopment of Bangladeslr. I-ie wanred to
leave lire Bangladesiri paticipants to judge whether they have sueh arr effectivc pian.

18'M

.i8 t On closing, tl're Chair tnade rerrarks that the conle,rrs in the Policy Malrix are tite subjects for funher
iinprovetrenl in tlte fulLrre. And ire expect thar Ms. Ferdous and those lrierrds fram MCCI, DCCI and orhers will
be c.nntribulir:g for impr*vernent in particlllarly for rnore concrete policy measures.

18.? Thre* ccpi*s of the result of tabulation sheet (for perforrnarrce assessneni) would be carried back by
each tl1ree organizations, with one copy toJapanese rnission, Hon'ble Prime rninister had tr.vo video conferences
with citieerrs in corrrrectiott witlr the inauguration of EZs and unclerlined rhe importance of ail these three
otganizarions, stating tn*re itrves(mel'lt, lnore industrialization and mors partnership with friends of Japan and
othercou,ltries' Itshould bEnoted thalsomo innovations created intlris rneetinghave been quite imprcssive.

lr9. The result of perforn:ance &sssssrr'lerlt was ta[:uiated and arrnounced as foilow:
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Outline for the Fifth Project Coordination Committee (PCC) 
1. Date: 24 (Thursday) October 2019  
2. Time: 8:00~9:30 (1.5 hours)  
3. Venue: Conference Room at PMO  
4. Language English 
5. Objectives: 1) To report the mid-term progress of Project Component-1, 2, 3  

2) To present target and plans for the remaining project period 
(April 2022) for each Component-1, 2, 3 

3) To discuss the Project progress, target and plans by each 
Component  

4) To discuss other issues related with the Project 
implementation 

6. Organizers: PMO and JICA Project Team 
7. Participants: 1) PMO 

2) BIDA and members of PIC-1 
3) BEZA and members of PIC-2 
4) MOI, BITAC, SMEF and members of PIC-3 
5) Embassy of Japan (Observer) 
6) JETRO Dhaka (Observer) 
7) JICA HQ and Advisory Committee/ Bangladesh Office 
8) JICA Project Team 

8. Chair Mr. Md. Nojibur Rahman, Principal Secretary  
9. Master of 
Ceremony 

Mr. Md. Ziaul Hoque, Director-1, PMO 

 

















 
 
 
 
 
 
 
 
 

2.  国内支援委員会の開催 
 





 
 

JICA 産業開発・公共政策部 

 

 

バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第一回国内支援委員会 
 

 

１． 日時：2017年 5月 16日（火）13：30～14：30 

 

２． 場所：JICA本部 2階 228会議室 

 

３． 議事次第 

（１） 開会挨拶（5分） 

 

（２） プロジェクト概要説明 

⚫ プロジェクト概要（20分） 

 

⚫ 国内支援委員長・委員からのコメント（15分） 

 

⚫ 質疑応答（15分） 

     

（３） その他（5 分） 

 

（４） 閉会 

 

以 上 

 

配布資料 

１． 調査団発表資料 



 
 

 

 

バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第一回国内支援委員会 
 

 

４． 日時：2017年 5月 16日（火）13：30～14：30 

 

５． 場所：JICA本部 2階 228会議室 

 

６． 議事次第 

（１） 開会挨拶（5分） 

 

（２） プロジェクト概要説明 

⚫ プロジェクト概要（20分） 

 

⚫ 国内支援委員長・委員からのコメント（15分） 

 

⚫ 質疑応答（15分） 

     

（３） その他（5分） 

 

（４） 閉会 

 

以 上 

 

配布資料 

２． プロジェクト概要（和文） 

３． Outline of the Project（英文） 

４． 日程連絡票（和文） 

５． Planned Outline of Field Activity 1（英文）  

６． Presentation of Inception Report― Background, Objectives and 

General Approach for Project Implementation 

７． Component 1 / Component 2― Activity for Improving Business 

Environment and Enhancing Investment Promotion 

８． Component 3― Activity for Strengthening Industry Development 

Support System 

バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第一回国内支援支援委員会出席者名簿 



 
 

バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第一回国内支援支援委員会出席者名簿 

国内支援委員：   

氏名  役職  所属 

園部 哲史 委員長 政策研究大学院大学 副学長 

高木 佑輔 委員 政策研究大学院大学 助教授 

   

調査団：   

氏名 担当業務 所属（敬称略） 

田中 秀和 
総括／投資促進・産業振興戦略 1／ 

ビジネス環境整備･投資促進グループリーダー1 
㈱コーエイ総合研究所 

坪郷 太郎 
ビジネス環境整備･投資促進グループリーダー2

／産業競争力強化 
㈱コーエイ総合研究所 

阿出川 廣信 投資誘致戦略／ビジネス環境整備 1 
㈱コーエイ総合研究所 

（㈱阿出川廣信事務所） 

佐井 亮太 BIDA 組織運営／人材育成 ㈱コーエイ総合研究所 

坂田 道志 
ビジネス環境整備 2／広報／外資・国内企業間連

携促進 1 
㈱コーエイ総合研究所 

亀山 卓二 
経済特区運営体制強化グループリーダー1／投資

促進 
㈱コーエイ総合研究所 

元山 純一郎 経済特区運営･ワンストップサービス整備 2 
(株)ワールド・ビジネス・アソシ

エイツ 

藤林 優美 広報／外資・国内企業間連携促進 2 ㈱コーエイ総合研究所 

渡邊 洋司 産業振興体制強化グループリーダー1 ユニコ インターナショナル㈱ 

杉山 圭介 
産業振興体制強化グループリーダー2／BDS 機能

強化 
ユニコ インターナショナル㈱ 

畠 健司 BDS 組織運営／人材育成 ユニコ インターナショナル㈱ 

野口 優太 広報／外資・国内企業間連携促進 3 ユニコ インターナショナル㈱ 

   

JICA：   

氏名 所属 

中村 俊之 産業開発・公共政策部 部長 

勝又 晋 産業開発・公共政策部民間セクターグループ 次長 

田中 伸一 産業開発・公共政策部民間セクターグループ第一チーム 課長 

神保 尚美 産業開発・公共政策部民間セクターグループ第一チーム 主任調査役 

荒 仁 バングラデシュ事務所 次長 

山邊 聖子 バングラデシュ事務所 

菅原 貴之 南アジア部南アジア第四課 主任調査役 

弓削 泰彦 南アジア部南アジア第四課 専門嘱託 



 
 

会 議 録 

 

プロジェクト開始にあたり、第一回の国内支援委員会が開催された。当初 20 分間、

田中総括よりプロジェクトの概要、実施体制･方針について説明し、その後、各有識

者及び JICA 担当者より助言及びコメントを頂戴した。 

 

中村）これまで投資、産業開発、経済特区などテーマごとに専門家派遣などによって

バングラデシュ国（以下「バ」国）への支援は実施してきたが、この度統合しプログ

ラム化して立ち上げた。ビジネス環境整備及び経済特区開発を通じて外国投資を誘致

し、国内外を関連づけた多角的な支援を行うことでより大きな成果を狙っている。今

後もこのような複合的なプロジェクトの形成を検討していることから、本案件はまさ

に機構全体の、あるいは当部の「部運をかけて」ともいうべき案件と認識しており、

モデル的なプログラムと位置づけている。また、ご承知の通り、複合的テーマと大規

模なチームによる取組であることからもプロジェクトの難易度も高いので、国内支援

委員の先生方にご助言・ご指導を最大限に活かしていきたい。また、昨年 6 月には Joint 

Presentation が PMO で実施され、「バ」国からも「すぐにでもプロジェクトを進めて

ほしい」との要請もあったが、テロ事件の影響で遅れたが、ようやく当案件を開始す

るところまできた。多角的な投資促進を通し日バ官民（特に産業多角化に関するワー

キンググループ）へのインプットを期待している。 

 

園部）1995 年より開発途上国経済―特に東南アジア―を中心に産業発展について研究

している中で、産業集積地や工業団地を選定しながら各地がどのように発展している

かを見ていると、東南アジア、南アジア及びアフリカ等のほとんどの発展途上国にお

いては発展を遂げる形態や過程には共通項があることが分かっている。ある地域内に

おいて、輸入代替を行い、１つの売れる商品が現れ、他企業が模倣することによって、

集積地点となり経済発展を生み出すかたちになる。さらに、地域内で同じモノを同じ

消費者向けに売ることが市場の飽和、市場価格の下落につながるケースが多く、その

状況を打開すべく品質向上へのシフトや、代理店販売・ブランド化および経営管理の

向上などによる差別化を図ろうとする。アフリカは東南アジアに比べて、その障害を

突破できないことが多い。一方「バ」国において特殊で素晴らしい発展モデルが存在

する。縫製産業では、韓国の大宇グループにより約 130 名の技術者に対して技術訓練

が施されたことで技術面の問題がクリアされことに加えて、「バ」国の富裕層が同産

業の投資活動に参画したことから、同産業の発展は高いグレードからスタートした。

また、「バ」国の製薬産業が発展を遂げた背景としては、60 年代のダッカ大学薬学部

出身の優秀な人材が多国籍企業でマネージャーレベルとなり、何をどのように製薬す

るかを熟知しており、その人材が国内へ再度流入したことで、優秀な人材の確保が可

能であったことである。 

そういう意味において、成果 3 におけるプラスチック及びライトエンジニアリング

産業はよくある開発途上国の産業だが、改善の余地を残す、やりがいのある分野だと



 
 

言える。カイゼンとともにトレーニングを行い、有望と思える企業（人材）を探し経

済特区へ誘致することで、短期間に成果を上げることが可能ではないか。 

 また、ダッカにおいて極度の混雑が深刻な社会問題として経済活動に悪影響を及ぼ

している。当課題解決の良例として、1960 年代の我が国の「所得倍増計画」が挙げら

れる。当時、四大工業地帯の間を交通インフラの開発によりつなげ、その間に中小の

工業地域を整備することで人が集まり、それに伴い病院や学校などの社会インフラが

整備された。混雑を緩和し、外へスペースを広げることで持続的な経済発展を遂げる

ことができた、言い換えると「所得倍増計画」は大規模なインフラ開発計画であった。 

さらに、「バ」国政府に対しては、組織の回し方を指導することも重要ではないか。

たとえば、比較的簡易に成果があがるような手法がより日本への印象を良くするだろ

うと考える。例えば、成果のあがりやすい経済開発地域を選定して、小さくても入居

企業が満員になり活発に産業開発されているというイメージを植え付ければ、戦略的

なインフラ輸出にもつながり得る。なお、プロジェクト活動の内外への PR や C/P 機

関とのコミュニケーションのためにメーリングリストや Facebook 等の SNS で写真や

データの情報共有を図るのはどうか。 

 

高木）専門はフィリピンにおける政治学で、経済官僚に着目しながら、政策がどのよ

うにつくられているかを歴史的に研究してきている。特に 60 年代のフィリピンは良

い政府機能を保っていたが、「効率性のポケット」と呼ばれる、成果があがる政策が

存在したものと考えられる。50 年代のフィリピンの中央銀行を研究した際に、当初組

織を動かすのは一部のテクノクラートと呼ばれる技術をもった高級官僚の存在だと

考えたが、実際は政治家とうまく付き合っている官僚であり、これからを担う次世代

の政治家を支援することで成果をあげていた。その中においては「人と人との付き合

い」がキーワードであり、さらにフィリピン大使館の経済調査官時代に「人的交流」

担当に従事した経験でもそれは強く感じている。ミンダナオに対するパッケージ支援

（J-Bird）をいう政策を目の当たりにして、日本として C/P とのキャッチーなパッケ

ージングを打ち出すことが１つの有効なアプローチであると考える。さらに、それは

C/P にとっても役立つことだと認識させることも併せて重要だろう。パッケージング

にふさわしい名前があるといいのでないか。また、アジア通貨危機をきっかけに日系

企業がタイで成功を収めたようにタイミングというのは重要で、C/P の大臣や局長レ

ベルが現状何に困っているのかを把握することが、効果的な取組につながる。 

 

園部）補足になるが、相手国政府や C/P 機関におけるキーパーソンを探すことがプロ

ジェクト運営上重要であることから、今回、「バ」国の政治状況に詳しい研究者、特

にどのような分野にでも興味があるような地域研究者を参加させたかったのだが、あ

いにく適任者がいなかった。今回の現地渡航にあたって、特に政治経済に精通してい

る人材がいる可能性もあるので、もし現地で政治感覚のある適任者が見つかれば是非

共有していただきたい。 

 



 
 

荒）本プロジェクトは、中村部長のおっしゃられた通り、大規模でかつ野心的ともい

える内容になっている。遂行にあたっての１つのポイントとしては、関係者が多岐に

亘るため、どういう風に調査を図るかが重要であると考える。その点は JICA 事務所

も支援していきたい。また世界銀行との協調・デマケも必要で、ドナーとの連携や情

報の吸い上げから、とりいそぎは IC/R の詳細化を進めることになると考える。 

さらに認識している課題としては、①成果 1 及び 3 のプロジェクトの進め方、およ

び②PMO をどのように機能させるか。成果 1 は BIDA が主たる C/P であるが、BIDA

自体の TOR が明確でなく、BEZA とのデマケが曖昧な印象があったため、人材育成

においては BIDA が何をする機関か、今後どのようにしていきたいのかを明らかにす

る必要がある。成果 3 においては、CP である産業省と BITAC 及び SME Foundation

は出自が異なり、後者は国営企業支援庁の性格を残している。このような CP の意識

の違いを感じる中で、現在の役割を尊重しながらどのようにマインドセットを変えて

いくかが重要となる。 

 また、「バ」国の組織内のコミュニケーションレベルは日本のそれとは異なるので、

各組織内だけでなく、BIDA と BEZA のコミュニケーションをどのようにとらせてい

くかが鍵となる。個人の能力と組織能力は別の問題であり、「バ」国の組織力は基本

的に弱いと考えられる。 

 

田中課長)「バ」国の政府関係者は優秀であると考えるが、その数は多くない。各 C/P

機関及び機能毎にどのような人がキーパーソンとなり得るかと考え、団員と先方とネ

ットワークを作るタイミングを逃さないようにする。また前川専門家等が既に築き上

げた C/P 機関との人的ネットワーク、関係機関間の既存プラットフォーム、及びその

他のアセットを最大限に活用し、さらにはアップグレードして、効率的に実施してい

きたいと考えている。 

 

荒）安全管理については、事前のブリーフィング受講などを徹底していただきたい。

9 月までの渡航スケジュールについては現在調整中であるが、他案件との調整となる

ことから、希望された日程での渡航ができない可能性もあること了承頂きたい。 

 

神保）今後の予定として、9 月までの渡航日程については調整が終わり次第連絡する。

次回（7 月）は PCC を開催したく、今次渡航中に C/P 機関とスケジュールの確認を行

ってほしい。官民対話については当初予定の 8 月は現状むずかしくおそらく秋以降の

開催となる。これと併せて BIDA 長官招聘の時期を調整する。 

 

以上 
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３． 議事次第 

（１） 開会挨拶 （産業開発・公共政策部部長、5分） 

 

（２） プロジェクト概要説明 

⚫ プロジェクト概要（案件総括、30分） 

 

⚫ 国内支援委員長・委員からのコメント（20分） 

 

⚫ 質疑応答（20分） 

     

（３） その他（5分） 

 

（４） 閉会 
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件名：第二回国内支援委員会 

日時：2018年 4月 10日（火）15:30 ～ 17:00 

 場所：JICA本部 227会議室（バングラ事務所と TV接続） 

 所属 役職 

 

氏名（敬称略） 

 GRIPS 
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当方 

政策研究大学院大学 

 

 

産業開発･公共政策部/民間セクター

グループ/第一チーム 

 

 

 

南アジア部南アジア第四課 

バングラデシュ事務所（TV接続） 

 

プロジェクトチーム 

副学長･教授 

准教授 

助教授 

部長 

次長 

課長 

調査役 

国際協力専門員 

専門嘱託 

次長 

所長 

総括･KRC 

副総括･KRC 

KRC 

KRC 

UNICO 

UNICO 

KRC 

KRC 

KRC 

園部 哲史 

木島 陽子 

高木 佑輔 

中村 俊之 

河西 裕之 

田中 伸一 

伊藤 早紀 

本間 徹 

弓削 泰彦 

荒 仁 

山邊 聖子 

田中 秀和 

庄司 仁 

坪郷 太郎 

亀山 卓二 

渡邊 洋司 

杉山 圭介（TV接続） 

藤原 禎士 

藤林 優美 

島田 貴志 

配布資料：第二回プロジェクト調整委員会アジェンダ案、PMU及び各コンポーネント進捗

説明資料 

JICA 中村部長より開会挨拶がなされた後、田中総括及び各コンポーネントリーダー

からこれまでの進捗および今後の方向性について説明。その後、国内支援委員会有識

者からの助言およびコメントを頂戴した後、質疑応答に入った。仔細は以下のとおり。 
 
国内支援委員会有識者からの助言およびコメント 
園部教授：前回 PCC では、「バングラデシュモデル」というキーワードを使うことに

より一体感が醸成されたと感じた。また、相手のイニシアチブを引き出すうえで有効。

このキーワードをリマインドしつつ、プロジェクトの成功は当事者であるバングラデ

シュ側にかかっている点を第 2 回 PCC においても強調したい。先方政府の主体性を

引き出すことが肝要なので、あらゆることを日本側で支援するのではなく、日本側が

得意とすることをやる。他方、バングラデシュ側で実施すべきことが多くあるという

ことを認識させたい。本プロジェクトでは BIDA や BEZA など C/P 機関の機能強化、

省庁間連携に取り組むが、我々でやれること、バングラデシュへの企業誘致のうえで

本来必要とされることへの対応は限られる。実際に FDI を呼び込むために何が必要な

のか、先方政府に指摘していくことが大切である。また、成果 1 の発表にあった組織



 
 

内部及び組織間の協力や情報共有が苦手であるという点については、目標を達成する

確固たる意思の醸成および達成までの時間を短く設定することで、かかる協力醸成の

環境を用意しうるのではないかと思料する。達成までの時間を短くし余裕がない印象

を与えることで、関係者全員が協力せざるを得ない状況を作り出すことができよう。 
本プロジェクトだけでは十分に対応しきれない点ではあるが、「人づくり」が挙げ

られる。バングラデシュでは留学経験のある優秀な国内人材が縫製業や製薬（ジェネ

リック）などの外資系企業に就職、技術移転が起きた結果、かかる産業は現在も成功

していると評価出来る。最近では造船業も含め、何をどう作ればいいのかが判ってい

る人材が育ったことが大きいと思う。これら産業の発展の歴史より教訓や要因を得て

伝えることも重要と思われる。FDI が来たからうまくいくという理解であってもらっ

ては困る。人材育成、技術移転、が伴わないとならない、という点を意識してもらわ

ないといけない。 
LE やプラスチック産業においても同様に「人づくり」が大事であるが、先方政府

にはなぜ技術移転が必要か、なぜ人材育成が必要なのかをしっかりと理解させる必要

がある。また、同産業においては優秀な工員の育成が必須であるところ、例えば、JICA
の支援により工業学校などを作り、仮に当プロジェクト期間内である 2 年で卒業でき

れば、その優秀な卒業生をホンダが雇用するというキャリアパスも生まれるのでない

だろうか。我が国の産地と呼ばれる地域には、工業高校に産地に特化する学科を地域

主導で設置するといった取り組み事例が多く見られる。 
成果 3 では、二輪車のプラスティックパーツから始めるとのことだが、ヘルメット

会社などを誘致できるのはないかと考える。ヘルメットは比較的簡単な技術で作れそ

うに見える。 
 
渡邊：バングラデシュでは、ヘルメットを着用義務はあるが正しく運用されていない。

そのため、購入する人が少ない。かかる制度運用面の課題と誘致活動を同時並行で行

っていく必要がある。 
 
木島准教授：政府の汚職を研究している者の視点からコメントさせて頂く。成果 1 に

関して、BIDA はその機能のうち許認可業務に比べて投資促進業務に十分なリソース

が割けていないとのことだが、賄賂が絡む許認可業務にはインセンティブがあるので

偏ってしまうのではないか。BIDA のマネジメントが投資促進に注力せよと意思決定

したとしても、担当者レベルは、現状の慣例に従って行うので意識を変えることは容

易でないものと思料する。そのため、投資促進活動をすることが組織にとってプラス

であると理解できるような仕組みが必要である。 
成果 3 に関して、現状調査から分析される課題と現地企業のオーナーが認識する課

題に相違があるとのことだが、どれほどの企業が企画する研修内容と参加する意義を

理解のうえ、熱心に参加してくるだろうか。 
 
渡邊：今後 2 年間は、モデル企業に対してそのオーナーの意志を確認のうえ研修を実



 
 

施する予定である。他方、不特定多数の企業を対象とするセミナーなどでは、参加へ

のモチベーションやインセンティブ醸成をはかることが重要と承知している。 
 
高木助教授：BIDA について、許認可は既得権であり、情報は外に出さないという力

が働くものと思料する。この点、BIDA の業務内容について「見える化」を行い、関

連省庁が BIDA の業務内容について理解を深めるだけでも本プロジェクトの成果とな

りえる。本プロジェクトにおいては各コンポーネント間の「横ぐし」が１つのキーワ

ードであり、BIDA 以外の関連省庁が何をやっているのかあぶり出し共有することが、

バングラデシュ政府全体の能力強化にも繋がると考える。また、円滑な省庁間連携も

肝要であることから PMO への情報共有は重要であるという認識を醸成し、提言し続

ける必要があろう。 
人づくりについては、泰日工業大学やフィリピンのミンダナオ国際大学の事例のよ

うに民間のオーナーシップを醸成する仕組みづくりが参考になると考える。また、バ

ングラデシュ製の部品はあまり評価が高くなく、インドから輸入している現状がある。

他方、インドから人材を派遣し、人材育成を行い、技術移転を受けるバングラデシュ

企業もあると聞く。日バ二国間の関係だけでなく、インドや周辺地域を見据えたバン

グラデシュといった、地政学的な視点も大事ではないか、と思われる。 
 
質疑応答 
園部教授：AOTS や MEXT（文科省留学生）の卒業生ネットワークの活用の可能性は

あるか。 
 
荒次長： 日本大使館、JETRO、商工会、他政府関係機関が連携のうえ密な関係を築

いている点がバングラデシュの特徴である。AOTS も同様と承知している。JETRO
や大使館と連携のうえ、AOTS の有するネットワークを活用することは可能であると

考える。 
工業学校については、ポリテクの技プロを来年度までに開始予定である。当該プロ

ジェクトでは、本プロジェクトとの連携を志向し、機械や電気電子分野で支援を行う

予定である。 
 
園部教授：当該プロジェクトでは、本プロジェクトの C/P 機関が積極的に関与し、例

えば将来的にホンダが採用できるような人材の育成を行うカリキュラム提供への働

きかけを行うといった検討が考えられよう。同時に、日系企業の宣伝にもなり得る。 
 
本間専門員：AOTS の卒業生ネットワークについは、バングラデシュに二ヶ所（おそ

らくダッカとチッタゴン）ある。事務所が全世界に 4 か所しかなく、当該地域にネッ

トワークがない場合は、なかなか関与しづらい現状があるため、同ネットワークがど

の程度活動しているか確認すべきと思料する。 
 



 
 

園部教授：以前バングラデシュを訪れた際、プラスチックや金属加工の企業が集まっ

ている地域に同窓会（AOTS）の事務所があり、相当数が存在するはず。さらに協力

の精神が非常に強いと感じた。また、製薬企業をはじめとした大手企業には、日本へ

留学経験のある優秀な人材も多い、と聞く。 
 
渡邊：本邦企業など民間がオーナーシップをとる「人づくり」学校についてはインド

ではヤマハが、タイではデンソーが、またインドネシアではパナソニックが実績を有

する。他方、バングラデシュにおけるホンダはそこまで積極的な姿勢があるようには

感じていない。 
 
園部教授：国として貧しいなか GRIPS に毎年公費で 10 名ほど送り込んでくるなど非

常に教育熱心な国であるとの印象があり、モノづくり学校を造るという可能性を検討

できる国だと思う。政府側でなにかしら取り組んでもらうこともあると思う。 
 
庄司副総括：園部教授より達成までの時間を短く設定することが重要との助言を頂戴

したが、成果１の政策協調支援において、1 年目で現状調査を行い、2 年目で具体的

に何をやっていくかというプロポーザルを取り纏め、3 年目で実施フェーズに入って

いく想定であった。かかる想定スケジュールの妥当性に加え、バングラデシュ側にオ

ーナーシップを持たせることがどこまでできるか懸念がある。PCC にて園部教授か

らオーナーシップと他省庁との連携の重要性について強調して頂ければ有り難い。 
 
園部教授：承知した。オーナーシップを持ってどこまでできるかは、彼らに追い込み

をかけることが重要で、また PMO も新しいメンバーになったことからその好機会と

捉えている。先の「バングラデシュモデル」もあり、主体的に動くことが必要である

ことを強調したい。また C/P 組織のマネジメントレベルを対象とした Executive 
Training の機会についても GRIPS で受け入れする用意がある。 
 
荒次長：BIDA は既得権益を有するとのことだが、若い組織で組織文化や運営体制が

固まっていない。本プロジェクトでは組織強化の一環として組織の基本的な運営指導

を行うことも必要だと思われる。 
 
坪郷：旧 BOI 時代を含めれば BIDA の歴史自体は浅いものではないが、ご指摘の背景

には長らく組織図が存在しなかったことが要因だろうと理解している。さらに、職員

の不足、マネジメントレベル職員の頻繁な異動によりナレッジやノウハウの蓄積が進

んでいないことが観察される。機能強化に向けたアクションプランは同時並行で全て

実施できるものではなく、取り組みによって優先度を付ける。現在、C/P に優先度も

含めフィードバックを求めているところ、なにから取り組むことが適切かについてじ

っくり検討したい。 
許認可手続きについて既得権益と関連している点も否定しないが、許認可発行の基



 
 

準に例えば何パーセントとか、何名までとか基準（閾）値が関係するものが多い。近

年は電力などのインフラ、大型の投資事業や様々な業種による許認可が多く越される

ことと相まって、以前より設定されている数値とのおさまりがよくない投資案件が増

えている。故に審査がケースバイケースとなる事例が多く、所要の時間とリソースが

増えている、と聞く。このため職員も困っている状況がある。（他国に比べてどうか

との園部教授の問に対し）政策調整委員会で見直せと指示されている課題があり、そ

の課題に関する他国との制度比較を手伝っているが、他国の制度的特徴は一概に言い

難い。職員の不足については、将来の要員計画を我が国でいう人事院に該当する機関

に提出のうえほぼ承認は得られているとの由だが、バングラデシュでは一般的に実際

の増員には非常に時間がかかると言われている。 
 
渡邊：品質については、製造者側だけでなく、消費者側の意識も遅れている。LE の

消費財なども（輸入品に比べ）質が悪いが安いから買うという消費行動が一般的であ

る。成果 3 としてはカイゼンを提案していく予定にあるが、園部教授には本プロジェ

クトにカイゼンが必要という視点だけでなく、国家全体の発展にカイゼンが必要であ

る点を PCC にて強調頂ければ有り難い。 
 
園部教授：承知した。 
 
最後に、田中総括より PMO からの次回 PCC 案内状の発出依頼についてバングラ事

務所への確認があった。山邊所員より DG-1（Mr. Md. Salah Uddin）に昨日付で直接

依頼済みであるが、改めてリマインドする旨回答があった。併せて荒次長より、4 月

末で事務所次長職の離任に係る報告とともに、次回 PCC は Principal Secretary（元

NBR 長官）が議長を務める予定との案内があった。 
以上 
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バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第三回国内支援委員会 

 

議事次第 
 

 

１． 日時：2019年 2月 12日（火）14：30～15：30 

 

２． 場所：JICA本部 2階 228会議室 

 

３． 議事次第 

（１） 開会挨拶 （産業開発・公共政策部部長、5分） 

 

（２） プロジェクト進捗説明 

⚫ 進捗説明（PMU、各コンポーネントより、計 20分） 

 

⚫ 国内支援委員長・委員からのコメント（15分） 

 

⚫ 意見交換（15分） 

     

（３） その他（5分） 

 

（４） 閉会 

 

以 上 

 

配布資料 

１． 調査団発表資料 





 
 

会議録 
件名：第三回国内支援委員会 

日時：2019年 2月 12日（火）14:30 ～ 15:45 

 場所：JICA本部 228会議室（バングラ事務所と TV接続） 

 所属 役職 

 

氏名（敬称略） 

 GRIPS 

 

 

JICA 

 

 

 

 

 

 

 

当方 

政策研究大学院大学 

 

 

産業開発･公共政策部 

/民間セクターグループ/第一チーム 

 

 

 

南アジア部南アジア第四課 

バングラデシュ事務所（TV接続） 

 

プロジェクトチーム 

副学長 

教授 

助教授 

部長 

課長 

調査役 

国際協力専門員 

専門嘱託 

次長 

所員 

総括･KRC 

副総括･KRC 

KRC 

KRC 

UNICO 

UNICO 

KRC 

KRC 

園部 哲史 

木島 陽子 

高木 佑輔 

中村 俊之 

田中 伸一 

伊藤 早紀 

本間 徹 

弓削 泰彦 

尾藤 好文（TV接続） 

大澤 渉  （TV接続） 

田中 秀和（TV接続） 

庄司 仁 

坪郷 太郎（TV接続） 

森永 昭彦 

渡邊 洋司 

杉山 圭介 

藤林 優美（TV接続） 

渡辺 智也 

配布資料：第三回プロジェクト調整委員会議事次第、出席簿、PMU及び各コンポーネント

進捗説明資料 

 
JICA 中村部長より、開会の挨拶とともに、『過去の反省を踏まえ、本国内支援委員会

を PCC と PCC の間のタイミングで開催することで、前回 PCC のレビューと次回

PCC に向けた方向性を確認する場とする。次回 PCC は 4 月中・下旬開催見込みと聞

いているが、その時期には日バ官民経済合同会議が予定されていることから、プロジ

ェクトの進捗を見せることのできる場となることを期待する。』旨、言及があった。 
 
次に、配布資料に従い、各コンポーネントリーダー（坪郷、森永、杉山）及び副総括

（庄司）より、これまでの進捗及び今後の方向性について説明した。 
 
調査団からのプレゼンに引き続き、JICA 南アジア部弓削氏より、2015 年より実施を

開始しているバ国での円借款事業“外国直接投資促進事業”の現況について共有があ

った。『日本企業向け経済特区の開発は、2018 年末にバ国側と日本側のディベロッパ

ー間での JV締結がなされ、2019年 2月から 3月にかけてSPCが形成させる見込み。

周辺インフラの開発には着手済だが、コストが増加したため、2018 年 10 月に追加借

款の審査を実施、来年 6 月には二期分の借款が締結される見込み。今後、土地造成の



 
 

状況を勘案しながら 2020 年中頃から企業募集を開始し、2021 年にはオープンを目指

す。』旨、説明あり。その後、以下のとおり国内支援委員会有識者からの助言および

コメントを頂戴した。尚、会議の最後には、次回 PCC の日程について相談し、園部

副学園長にも参加頂くべく、4 月 18 日（木）で現地 JICA プロジェクトチームより、

PMO との次回打合せ時に打診することとした（次回、日バ官民経済合同会議は 4 月

21 日前後で予定されている由）。PCC 議事内容について、本会議の打ち合わせ結果を

受けて、今後詰めていく。 
 
園部副学長： P4 及び P23 に関連して、中小ポテンシャル・サプライヤー向け用地

の EZ における設置についてだが、難しいのではないか。ポテンシャル・サプライヤ

ー、つまり、有力な下請け企業である可能性がある、というだけでは蓋を開けた際、

後戻りが出来ない可能性があり、プラン B の存在がクリティカルとなる。又、下請け

が元請けとべったりの関係になってしまうと、下請けが元請けの諸制約から逃げられ

なくなる可能性があり、下請けとしてはぴったりと元請にくっついていたくないと考

えることが想定される。バ国は土地制約があるが、サプライヤーの村、アセンブラー

の村を分け、複数あるサプライヤーの中からアセンブラーがサプライヤーを選ぶとい

うようにするほうが好ましい。 
 
P9 の BEZA で必要となる人員について、審査を行う特定のスキルを持った人を要請

する必要があるが、長期的に自分のキャリがどう形成されていくのかが可視化出来な

いと役人達のモチベーションに繋がりにくい。どういう風に業務が評価されていくの

か技能職としての仕掛けを確立していく必要がある。政府からキャリアパスを作って

もらう必要があるが、この点はバ国が本気で本プロジェクトに取り組んでいることを

示す良いチャンスで、公務員制度の改革に繋がり得る、大きな意味を持つ。この点が

ポイントだと強調して欲しい。 
 
（P.19 の Plan2～6 の訓練の受講対象者が BITAC 職員かとの確認の後）コンポーネン

ト 3 については、継続して、着々と進めて欲しい。 
 
（P25 に関して、庄司副総括の着地点はどうすべきかという照会に対して） 
一般に日本企業をバングラの地場産業と結びつけるのは難しい。ホンダは受け入れ可

能な技術水準にバラエティーがあるので、いかようにも調節可能で、ショーケースと

して活用できる。他方先進国というよりも、例えばバ国周辺国のインドやタイ等に積

極的に EZ へ進出してもらうべき。かかる国々もタンジブルな先例＝先進国のホンダ

というブランド企業の進出が既に確立されているのであれば、バングラへの進出が魅

力的に映るはずで、日本企業への刺激にも繋がり得る。但し、日本企業がバ国へ進出

するには人員的な面などからしても諸制約ある為、日本の役割は寧ろ、他国の進出に

も資する全体の大きな枠組みを構成することと考える。途上国の産業育成には、人材、

場所、インフラの 3 つが必要で、全てを一度に行うためには巨額の投資が必要となる



 
 

ことから、日本はこれを順繰りに行っている。良い例がタイの東部臨海である。周辺

国からの投資誘致を視野に入れた枠組みを作成することがこのプロジェクトの落と

しどころではなかろうか。 
 
木島教授：同じく、P25 で外資誘致の為の政府戦略策定とあるが、外資誘致政策なる

ものの現状は。 
 
（それに回答するかたちで） 
田中統括：外資誘致政策なるものは、産業政策の中に現状位置付けられている。 
 
（園部副学長より追加で） 
P5 及びリンケージ形成プラットフォーム（LFP）に関して、LFP メンバーリストを

見る限り、関係省庁・機関から、夫々リーダが出てきているので、こういったものが

出来てきていること自体が成果と言える。PCC の時だけではなく普段の時から、し

かるべき人を巻き込んで活発に議論が行われることが一つの成果と考える。 
 
高木助教授：木島教授の照会とも重複するところがあるが、外資誘致政策に関して、

バ国政府が具体的にどのように考えているのか、どこに注力を置いているのかを明確

にしていくことが大切と考える。バ国政府に摺り寄せつつ、少し高めのボールを投げ

提言していくかたちが理想的と考える。 
 
又、中国、トルコ、韓国などに代表される他国の FDI が EZ 以外になされている状況

下、日本が EZ 中心に FDI を推し進めて進めた場合にどうなるのかという不安がある。 
 
（上記に対して森永リーダより以下のとおり補足あり） 
森永リーダ：EZ 開発の目的は外資誘致に加えて、環境保全の意識が低いバ国企業の

EZ 進出を政策的に促す点にある。しかしながら、現在バ国で講じられている投資優

遇措置は、係る目的達成の意図が反映されておらず、全体的にメリハリのないものに

なっている。 
 
（更に、園部副学長より以下のとおりコメントあり） 
園部副学長：本来、バ国のように土地に制約がある場合、勝手に土地を選択し、工場

などを設立してはダメ。本来であれば、保税云々などのインセンティブの前に、EZ
内に設立するのが当然だ、という考え・大前提でスタートすべき。然し、賄賂等で全

てが解決されてしまうと難しいことから、それを是正する為に、公務員人事制度を改

革することも視野に入れていること打ち出すべきではなかろうか。 
 
（最後に） 
田中統括：配布資料について補足説明。配布資料の最後に英語マップがあるが、それ



 
 

はダッカとチッタゴン地区において、既存産業クラスターと既存／計画 EZ をプロッ

トしたもの。調査の結果、既存クラスターが一部に集中しており、且つ、既存／計画

EZ と距離が離れていることが明確になったこと、既存のクラスターでもリンケージ

が形成されている例があることが判明した旨、共有があった。 
 

以上 
 



 
 

JICA産業開発・公共政策部 

 

 

バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第 4回 国内支援委員会 
 

 

１． 日時：2019年 9月 12日（木）14：00～15：30 

 

２． 場所：JICA本部 2階 227会議室 

 

３． 議事次第 

（１） 開会挨拶 （産業開発・公共政策部次長、5分） 

 

（２） プロジェクト進捗説明 

 

⚫ 活動進捗および次回 PCCへ向けた方針説明 

 （PMU、各コンポーネントより、計 40分） 

 

⚫ 質疑応答（20分） 

 

⚫ 国内支援委員長・委員からのコメント（20分） 

     

（３） その他（5分） 

 

（４） 閉会 

 

以 上 

 

配布資料 

１． 調査団発表資料 





 
 

会議録 
件名：第四回国内支援委員会 

日時：2019年 9月 12日（木）14:00 ～ 15:40 

 場所：JICA本部 227会議室（バングラ事務所と TV接続） 

 所属 役職 

 

氏名（敬称略） 

 GRIPS 

 

 

JICA 

 

 

 

 

 

当方 

政策研究大学院大学 

 

 

産業開発･公共政策部 

/民間セクターグループ/第一チーム 

 

南アジア部南アジア第四課 

バングラデシュ事務所（TV接続） 

 

プロジェクトチーム 

副学長 

教授 

助教授 

次長 

調査役 

国際協力専門員 

調査役 

次長 

所員 

総括･KRC 

副総括･KRC 

KRC 

KRC 

UNICO 

UNICO 

KRC 

KRC 

園部 哲史 

木島 陽子 

高木 佑輔 

村上 博信 

伊藤 早紀 

本間 徹 

籠田 綾 

尾藤 好文（TV接続） 

大澤 渉  （TV接続） 

田中 秀和（TV接続） 

庄司 仁 

坪郷 太郎 

森永 昭彦 

杉山 圭介（TV接続） 

野口 優太（TV接続） 

渡辺 智也 

島田 貴志 

配布資料：第四回プロジェクト調整委員会議事次第、出席簿、PMU及び各コンポネント進

捗説明資料 

 
JICA 村上次長より、開会の挨拶とともに、『本案件は開発調査型技術協力プロジェク

トであるため、PDM はないが、準備して頂いた資料のような活動フローで定期的に

進捗を確認することが重要であり、本国内支援委員会および次回 PCC はプロジェク

トの中間地点での開催となり節目である。各コンポネントが軌道に乗り、LFP なども

設置されコンポネント間が有機的につながり始めた。更にコンポネント間の連携を深

めていければと考える。経済特区を軸として投資促進支援と裾野産業支援を同時に行

う試みは JICA としても初めてであり、産業開発 G だけでなく JICA 全体のなかでも

重要な案件である』旨、言及があった。 
 
次に、配布資料に従い、田中総括及び各コンポーネントリーダー（坪郷、森永、杉山）

より、これまでの進捗及び今後の方向性について説明した。 
その後なされた参加者からのコメントおよび質疑応答は以下の通り。 
 
尾藤次長：プロジェクトの中間評価としては、立ち上がりに時間がかかったが、目標

を見定める所まではたどり着いたと評価している。今後は、成果を取りに行くステー

ジに入っていると理解しており、何をどこまでやれば成果となるのか明らかにする必



 
 

要があると考えている。各コンポネントへのコメントは次の通り。成果 1 については、

活動の選択と集中を行い、LFP および自動車産業政策策定に特化するのがよいと考え

ている。(3)の投資環境改善、(4)BIDA の機能能力強化は 2 項目を一つとして扱うこと

でよいと考える。一方で、バングラデシュへの投資を考える投資家への包括的なガイ

ドラインが足りていないのではと感じており、こちらも支援出来たらと考える。成果

2 については、これまで通り OSS と SOP に特化した支援を継続してほしい。OSSC
の到達目標に書かれている「円滑な運用」ついては定量的な評価軸が必要ではないか

と考える。成果 3 については、現在行っている活動を着実に遂行し、成果を上げてほ

しい。 
大澤所員：成果 1 について、LFP を通じた投資環境改善については、JETRO や商工

会とも連絡を密にとって投資家がボトルネックと捉えている点を改善できるよう企

業の声を反映してほしい。成果 2 については、順調に進展していると認識しているが、

地方の EZ にも展開してほしい。OSS 以外の EZ の制度見直しを行ってほしい。日系

企業からは税的なインセンティブや、強制的な賃金上昇率などでの不安の声も聞こえ

てきており、投資家の意見を聞きつつ、改善を申し入れて欲しい。成果 3 については、

活動の着実な実行が求められる。一方で、現地に進出する日系メーカーからは現地調

達規制がないと現地調達を考えることはしないとの声もあり、Plan7 での政策支援も

重要になってくる。制度改善とサプライヤーの能力向上の双方を結びつけていく必要

がある。 
→森永：制度面での課題は、運用上で明確になる場合が多く、原因は投資認可の記載

事項が曖昧なため、その後の。生じてくる。と考えている。例えば投資認可の認可内

容の曖昧さが原因となるものがある。実際の運用を通じて、出てくる課題について緊

要度と重要度（BEZA 内で解決するのか、法律を変えないといけないのか等）の点か

ら優先順位を決めて取り組みたい。 
 
園部副学長：各コンポネントで動きが出てきて頼もしい。ヤマハの現状は如何。 
→杉山リーダー：完成車輸入という事で当地の ACI グループと提携していたが、今年

からノックダウン工場を設立し技術支援という形で関与している。他の二輪車メーカ

ーから出遅れたという認識を持っており、このプロジェクトを活用しつつ少しでも取

り残されないようにしたいと考えているようである。先日、東京本社を訪問し、RFL
向けにやっている支援を同社グループにも行っていくことを合意した。 
園部副学長：後任の BIDA 長官はどのような方か。リンケージという発想がバングラ

側にも伝わってきていると思うが、PCC はその中でどのような存在意義をもってい

くのか。 
→田中総括：昨日、尾藤次長とともに挨拶をしたところである。新長官の前職は保健

省次官。自動車政策が前長官のイニシアチブで MOI、MOC、PMO との協議が進めら

れようとした矢先に退任されてしまったこともあり、同政策について話をふってみた。

こちらで準備したペーパーはまだ読んでいないようであったが、これから拝見して、

前長官はなんなりの考えがあったと思うが、読んだうえでバングラ政府内部での本気



 
 

度を確認し、自分なりの考えで BIDA としてどういう動きをするかを決定したいとい

う慎重なコメントであった。PCC については、LFP は PCC で報告するという事が一

つプレッシャーになっているので今後も定期で開催することが肝要と考える。 
→尾藤次長：ずっと官僚でやってきたひとなので、まずペーパーを読まれると思う。

常識的な人なので、地に足の着いた政策をしようとやっていくというのを理解しても

らえれば、進んでいくと思う。 
園部副学長：EZ の雇用条件（賃金など）が非常に高いレベルが期待されているので

あれば、それは勘違いなのではないかということを伝えた方がいいのではないか。ア

パレルなどは技術移転のスピードが速いため、バングラの特徴としてまず外資企業は

受け入れ、すぐに締め出すという制度設計になっているが、二輪などの分野は技術移

転に時間がかかるため、末永く外資企業に事業を行ってもらうことが重要ということ

をバングラ側に伝えたほうがいいのではないか。 
→森永：賃金の問題は、EPZ 内で BEPZA が、最低賃金及び業界団体で設定された賃

金に加え、独自の賃率を設定（毎年一律 10%、労働争議回避が目的）・適用している

ことであり、同様の措置が EZ 内でも適用されるのではないかと、H 社が危惧してい

る。BEZA 発行の投資認可証にも上記 3 点の遵守が記載されている。これを防ぐ手順

としては、3 つの方法が考えられる。一つは、投資認可証等の記載事項は変更せずに、

但し BEZA 側と協議して運用上係る措置をとらないように説得すること（これは既に

BEZA 長官や一部幹部に話をし、認識してもらっている）、二つ目は、投資認可証等

の記載事項から「BEPZA 設定の賃率に準じる」記述を削除すること。三つ目は、最

低賃金と業界団体以外の政府機関が、独自に賃率を設定することをはずしてしまうこ

と。三つ目については、労働関連法が強制法規であることを考えると、下手に騒ぐと

関係省庁から一挙に反対の声があがる可能性も出てくるので、法令の位置づけを分析

した上で、慎重に対応を考える必要がある。 
→園部副学長：雇用の質、すなわち優れた雇用環境、近代的な雇用モデルをバ側に提

供していく、良いものを持ち込むという話をして、年 10%の賃上げを回避するという

手も考えられる。 
→森永：国際基準の企業であれば、最低賃金と業界団体での賃金取り決めは遵守する

し、敢えて賃率を BEZA が設定しなくても、必要に応じて賃率をあげていくと考える。

このような事例を実際に体感することができれば、BEZA 側も考えが変わるであろう

し、「質のよい投資」を見る眼も養われると考える。 
木島教授：各成果に 1 つずつ質問したい。成果 1 については、モニタリングの成果と

見えてきた課題について、どういうことが分かり、どのような改善を行ったのか。成

果 2 については、どのくらいの企業が入居予定か。成果 3 については、同じメンバー

でもう一回第三国研修を行うその目的は何か。前回できずに今回達成するものがある

のか。 
→坪郷：2013 年以降の登録外資企業約 800 社を対象としたが、そもそも 5 割 5 分は

連絡がつかず、投資企業管理の脆弱さが露呈した。また 2 割は投資を実施しておらず、

その理由については現在 BIDA が分析中であり、これがいわゆるアフターケアの活動



 
 

となる。連絡がついた企業では、外国人の就労許可の発給が遅いといった点や、輸入

者登録についての課題が多く、後者については現在裏取りをしているところである。 
→森永：正確な数字は手元にないが、申請中含め約 40-50 社、内操業開始が 15-20 社

程度ではないかと思う。 
→杉山：前回の第三国研修は本コンポネントの中心メンバーが参加したため、メンバ

ーを変えたとしても、然程メンバーが変わらないという事情がある。官民の代表者が

一堂に会し一定期間を過ごすことでグループ感が生まれている。違った国の違った視

点から研修を出来ればと考えている。 
 
園部副学長：成果 3 での各研修はどのような層を対象としているのか。 
→杉山：KAIZEN 研修は、政府機関の研修講師たち。金型は BITAC 職員（学部レベル）

および企業内で金型を担当している人。経営は、中～大企業の経営者及び幹部社員。

射出成型は、企業の技術者で企業内及び研修機関でトレーナーになれる人。 
園部副学長：バングラは出稼ぎに行っているくらいだから、質の良いエンジニアがた

くさんいると思うが、エンジニアが活用されていない印象があるので、こういった

方々に研修に参加してもらえれば、将来的にもっと活用できるのではないかと思料。

アフリカでの KAIZEN Annual Conference へ Observer として参加してもらうのと刺

激になるのではないか。カイゼン研修ではどのようなレベルのことをやっているのか。 
→杉山：一通りのことはやっている。但し研修員の能力にはばらつきがある。内容的

にはタンザニア、エチオピアで行っているレベルに準じている。 
→園部副学長：RFL で手厳しいことを言われるのであれば、タンザニア、エチオピア

の水準では低すぎるのではないか？ 
→杉山：RFL の場合は事例作りであるため、日本人が直接指導している。バングラ人

が指導するには内容的に高度過ぎるものとなっている。 
→村上次長：エチオピアでは KAIZEN Institute が立ち上がっており、情報共有する場

があってもよいと考える。来年 10 月に KAIZEN Annual Conference が南アかガーナ

である予定なのでこれに参加するのもアリではないか。また、アフリカからバングラ

に来てもらうのも良いかと思料。 
 
高木助教授：BEZA 職員の顔色が 4 月から変わった理由は何であるか。 
→森永：もともと BEZA の職員は長官+αを除いて、OSS は online registration のみ

を考えており、（我々が実現した内容は）出来る訳がないと考えていた。昨年 4 月の

PCC の前後で PMO の DG に話す機会があり、BEZA から PMO の DG に説明すると

いうことにつながった。また PCC で Principal Secretary が前向きにとらえたこと、

Principal Coordinator の Azad 氏の働きかけにより、各省庁との調整が一気に進んだ

ことで、OSSC のコンセプトへの理解が深化したことであろう。 
→園部副学長：PMO に褒めてもらい、Good practice として他省庁にも広めることで

モチベーションを維持・向上できるのではないか。 
 



 
 

本間専門員：3 点コメントしたい。まずは、PCC の役割について、園部先生からもあ

ったが、本案件の評価軸と到達目標についてバングラ側と議論する必要があると思料。

続いて、自動車政策はもともと首相から出てきた話と理解している。首相の意図につ

いて PMO を通じて分かるとよいかと考える。最後に、BIDA でバ国全体での投資促

進の資料の話が出たが、本案件も JICA 内で重要案件のため今後外へのプレゼン・広

報が必要になってくる機会もあるかと思うので、プロジェクトの広報資料もあるとよ

いかと思料。 
 
園部副学長：次回の PCC で「ここまで行ったら 90 点」というような目標設定をして

はどうか。 
 
伊藤調査役：次回 PCC で評価と目標はしっかりと行うつもりである。PCC がきっか

けとなって、バングラ側が動いたということも過去にあり、これがもっと進めばよい

と考える。次回 PCC の日程調整は如何。 
→田中総括：週明けの日・月あたりで PMO に行き、日程調整する予定である。 
 

以上 
 





 
 

JICA産業開発・公共政策部 

 

 

バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第 5回 国内支援委員会 
 

 

１． 日時：2020年 3月 3日（火）14：30～16：00 

 

２． 場所：JICA本部 2階 228会議室 

 

３． 議事次第 

（１） 開会挨拶 （産業開発・公共政策部長、5分） 

 

（２） プロジェクト進捗説明 

 

⚫ 活動進捗および次回 PCCへ向けた方針説明 

 （PMU、各コンポーネントより、計 40分） 

 

⚫ 質疑応答（20分） 

 

⚫ 国内支援委員長・委員からのコメント（20分） 

     

（３） その他（5 分） 

 

（４） 閉会 

 

以 上 

 

配布資料 

１． プロジェクトチーム発表資料 





 
 

会議録 

件名：第五回国内支援委員会 

日時：2020年 3月 3日（火）14:50～16:30 

 場所：JICA本部（GRIPS、プロジェクトチームは Skype接続参加） 

 所属 役職 

 

氏名（敬称略） 

 GRIPS 

 

 

JICA 

 

 

 

 

 

 

当方 

政策研究大学院大学 

 

 

産業開発･公共政策部 

/民間セクターグループ/第一チーム 

 

 

南アジア部南アジア第四課 

バングラデシュ事務所（TV接続） 

 

プロジェクトチーム 

副学長／教授 

教授 

助教授 

次長 

課長 

調査役 

国際協力専門員 

調査役 

次長 

所員 

総括･KRC 

KRC 

KRC 

UNICO 

UNICO 

KRC 

KRC 

KRC 

園部 哲史 

木島 陽子 

高木 佑輔 

村上 博信 

山田 智之 

伊藤 早紀 

本間 徹 

籠田 綾 

尾藤 好文 

大澤 渉 

田中 秀和 

坪郷 太郎 

森永 昭彦 

渡辺 洋司 

杉山 圭介 

藤林 優美 

渡辺 智也 

島田 貴志 

配布資料：第五回プロジェクト調整委員会議事次第、出席簿、各コンポネント進捗説明資

料 

JICA 村上次長による開会の挨拶ののち、配布資料に従い、田中総括及び各コンポーネン

トリーダーより、これまでの進捗及び今後の方向性について説明した。参加者からのコメン

トおよび質疑応答は以下のとおり。 
 
山田課長: （自動車産業政策ドラフトへの日系メーカーからのコメントに関連し）各社共通で
コメントが来ているうち、インセンティブの内容、中古車規制については LFP において協議

することも検討してほしい。また、自動車産業をBIDAのStrategic Sectorにも入れるように
して頂きたい。塗装と溶接がより求められる技能であると考えられるので、こちらは産業人

材育成分野の JICA支援とも連携をしたいと思料。 
 
園部教授：BIDA機能強化について「産業多様化に資する民間投資の獲得」がWBと JICA
両方がやることになっているが、デマケはどうなっているか。 
→坪郷：ここに当たる活動はプロモーション活動であり、WB は一部のセクターパンフレット

を作成するという話があるため、そのように表記している。 
 
園部教授：Mr. Sohelerが異動になったとのことだが。 
→森永：栄転となる異動であったと伺っている。 
 
園部教授：ACI とヤマハの関係についてお伺いしたい。 



 
 

→杉山：資本関係はなく、ACI は現在、委託生産（OEM）にてヤマハ二輪車の組み立てを
行っている。支援の対象は ACI Group のプラスティック加工メーカーであり、試作される部
品の買い手側との調整は容易である。また、士気も高く、期間内の目標達成を目指したい。 
→園部教授：プラスティック以外で、組み立てメーカーが調達を検討している部品はある
か。 
→杉山：嵩･重量、付加価値の点からメーカーは金属部品を検討しているが、供給できるポ
テンシャルのある企業が見つかっていない状況にある。金属部品であるフレームなどは、

組み立てメーカーが内製化に取り組んでいる問題もある。 
 
園部教授：EVの章を設定するという事であるが、具体的な構想はあるのか。 
→坪郷：具体的にはないと承知するが、業界団体より 10 年先を見越す産業政策において
EVについて触れないのはどうかというコメントを受け、章立てを検討している由。 
→園部教授：EVについては、荷物運搬車両のような小型特殊車両も意識しているのか。 
→田中総括：地方では、Battery-driven の三輪車（オートリキシャ）が走っているので、ご指
摘の小型車両も含まれるものと認識している。 
→坪郷：他方、バングラデシュでの車両登録は排気量クラスにもとづいた制度のため、排気
量という概念が当てはまらない EVについては、公的な登録が出来ない状況にある。これも
あって、どのように産業政策に言及するべきか産業省の Salimullah氏は苦心している。 
 
園部教授：自動車産業政策のインセンティブについては出口戦略と投資家のコミットを確保

する必要があると思料するが如何か。 
→田中総括：インセンティブは（投資回収の観点からも）長く付与することが重要であると考
える。一方で出口戦略についても重視する。インセンティブが厚すぎるとバングラデシュ側

の抵抗を受けることも想像されるが、本音としては日系メーカーに来てほしいと考えている。

少なくとも 6年程度は、制度が変わらないことを保証することが重要である。 
→園部教授：優遇の長さを例えば 10年とか定めることで恣意性が排除できるのでは。 
→田中総括：それもあるが、まず「市場規模の拡大に伴うという姿勢」を政策に反映してほ
しく、とくに現地調達率の話題においては重要と思料している。 
→園部教授：期限を設定する利点は、ずるずるとインセンティブを引き延ばされないことに
ある。 
 
木島教授：完成車（CBU）の輸入規制は、WTOなど現行の国際貿易制度の中で取りうる政
策なのか。 
→田中総括：WTO のルール枠内において可能であるかは確信ないが、アジア各国がとっ

ている政策である。ミャンマーでは、安全面の観点から右ハンドル規制をしており、実質的

に日本車が輸入できない状況を作っている。 
→本間専門家：中古車についても、車齢が上がると車体が劣化する点や維持費の上昇を
理由として安全面から規制を取っているケースがみられる。 
 
園部教授：BIDA長官の最近の様子はどうか。 
→坪郷：Governing Board を控えており、相当のストレスを受けていると観察した。様々な
指示や期待が上位・関係機関から越されるが、前任長官は右から左に流せる事柄は流し

つつ対応していたのに対し、現長官は真面目な方で全て額面通りの対応をするよう悩まれ

ている。事柄によっては、BIDA としてそこまで思いを巡らさなくともと思う点もあり、BIDA の
立ち位置について気持ちを同じくするのに時間を要するとは感じている。 
園部教授：BEZAの OSSCチームはどうか。 



 
 

→森永：引き続き真摯に取り組んでいる。 
 
山田課長：自動車メーカーからのコメントをどこまで反映できるかがカギとなる。3月10日に
も第 4 ドラフトが出てくると聞くところ、コメントを早めに MOI側にインプットしてほしい。提示
された意見を LFP に載せるなどして揉めるとよい、さらに政策ドラフトがメーカーにとって 
満足のゆく内容でなさそうであれば、必要に応じてPCCでも採り上げてもよいものと思料す
る。（この後、JICA のコロナウイルス感染対策につい て説明）、少し渡航を控える期間が
続くかもしれないが、リモート対応をはかってもらいたい。この点で事務所にも協力頂きた

い。 
→尾藤次長：自動車政策は放っておくと知らない間に対外発表に至ったりする恐れもあるこ
とから、スピード感をもった対応が必要。事務所としても協力する。しかしながら、三菱自動

車、スズキにせよ、私企業として最大寄りに優遇措置についてコメントを唱えている節も否

めなく、JICA として伝書鳩のように伝えるものではない。JICA としての視点と整理を以て、
伝えていくべきものと考える。 
 
本間専門家：自動二輪車産業ロードマップも重要な事柄であり、これについても本邦企業

への意見聴取やすり合わせを図っていくべきではないか。 
→渡邊：今次ダッカ入り以降、産業省と意見交換を行っており、内容については全面的に賛
同するとの反応である、産業界や企業への説明を踏まえ詳細化をはかっていく。先出の話

題になるが、樹脂成形部品に比較して金属加工分の現地調達は現状難しいと言わざるを

得ない。 
→尾藤次長：ホンダなどに説明、意見を仰ぐ際は、事前に十分な内部協議を行ったうえでと

すべき。不用意に披露した場合、先方の考えに沿わず場合によっては自滅する可能性も否

定できない。 

以上 

 





 
 

JICA 経済開発部 
 

 
バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第 6 回 国内支援委員会 
 
 

１． 日時：2020 年 12 月 23 日（水）15：00～16：30 
 
２． 場所：Microsoft Teams 会議 
 
３． 議事次第 

（１） 開会挨拶 （経済開発部 部長／次長、5 分） 
 

（２） プロジェクト進捗説明（プロジェクトチーム、30 分） 
 

➢ コンポーネント毎の成果達成見込み 
➢ コロナ禍を踏まえた外国投資促進戦略にかかる調査について 
➢ その他報告事項 

 
（３） 国内支援委員長・委員からのコメント、意見交換（50 分） 
 
（４） その他（5 分） 

 
（５） 閉会 

 
以 上 

 
配布資料（予定） 
１． 成果達成見込み表 
２． ポストコロナ外国投資促進調査関連資料 





 
 

会議録  
件名：第六回国内支援委員会 
日時：2020 年 12 月 23 日（火）15:00～16:30 
場所：オンライン会議（Teams） 
 所属 役職 氏名（敬称略） 

  ADBI 
政策研究大学院大学 
 
JICA 産業開発･公共政策
部 民間セクターグルー
プ 
 
 
 
バングラデシュ事務所 
 
 
南アジア部 

所長 

教授 

助教授 

部長 

次長 

課長 

国際協力専門員 
調査役 
次長 
所員 
 

園部 哲史 

木島 洋子 

高木 佑輔 

牧野 耕司 

村上 博信 

山田 智之（*1） 

本間 徹 
伊藤 早紀 
尾藤 好文 
瀬戸 正太 
山邊 聖子ほか 1 名 

当方 プロジェクト･チーム 総括 
副総括 
コンポーネント 1 リーダー 
コンポーネント 1 
 
コンポーネント 2 リーダー 
コンポーネント 2 
 
コンポーネント 3 リーダー 
コンポーネント 3 

田中 秀和（*2） 
庄司 仁 （*2） 
坪郷 太郎（*2） 
佐井 亮太 
島田 貴志（*2） 
森永 昭彦（*2） 
藤林 優美（*2） 
伊澤 聡史（*2） 
渡辺 洋司 
杉山 圭介 
野口 優太 

接続場所：JICA 本部（*1）、KRC（*2）および各自宅 
配布資料: 「成果と達成見込み」、「COVID 投資戦略調査プロポーザル」 

冒頭、牧野部長より挨拶。田中総括よりこれまでの成果と達成見込み及び COVID 影

響調査について資料に沿って説明。先方からの主なコメントは以下のとおり。 
 
園部先生：プロジェクト期間が 5 年しかなく、そのうち 1 年近く棒に振った格好にな

ってしまっているので、成果をうまく整理して、先に繋げていくものを明らかにし、

今後の事業展開に活かすことが重要である。どのあたりを売りにしていけばよいかを

助言できればと思う。まず、バングラデシュでは感染者数が爆発していない。予想経

済率成長が堅調であり、お金を借りて事業をする余裕がまだあるとみている。（衣服

関連の）アメリカの大手小売りが潰れているにもかかわらず縫製の輸出が大きく落ち

ていないのは良いニュースである。先進国など輸出先でのコロナの落ち着き（外出の

平常化）に伴う衣服需要の揺り戻しが起きると、日本の戦後に起きたガチャマン（糸

へん）景気と同じようなものがバングラでも発生する可能性が高い。その際に生産能



 
 

力がないと需要を逃してしまうことになる。加えてこれに対応するための設備投資も

発生するだろう。BIDA が（オンラインで）処理できるかがカギになる。製薬業も同

様であると思料。これらの需要回復時に想像される大きな投資需要に対する許認可手

続き等に備えられるかが重要。また、これらの回復はまたいずれ落ち込むので、これ

を見通してマクロ政策もしていくべき。COVID 投資戦略調査では繊維などで大きめ

の需要が来ることを想定しておいてほしい。 
木島先生：難しい状況にも関わらずプロジェクトが進んでいて心強い。あと一年半で

終わってしまうのを考えると成果をバングラ政府だけで回していくためのマニュア

ル等の整備をしていくことが重要と思料。本来であれば文書に残すようなことでもな

いことも残しておくと、今後人が変わっても引き継がれる可能性がある。BIDA が行

ったコロナ影響調査はもう行われているのか。 
→田中総括：BIDA が緊急対策という趣旨で聞き取りは実施済み。内容は短期的なニ

ーズ把握に過ぎなかった。 
坪郷：6 月に BIDA が web アンケートで実施。報告書は作成中で出来次第、共有され

る予定。 
高木委員：COVID 投資戦略調査では、各国の BPO 産業がどのように発展してきたの

かを観察するとおもしろいのではないか。例えば、フィリピンでは、経済特区以外の

商業ビルでも特区扱いするといった措置を講じた 2003 年以降、急激に発展した。但

し、これは都市への集中を招くかもしれないので、地方部で地方都市開発とあわせて

展開させることが考えられる。バングラデシュでは、ハイテクパーク庁との連携が考

えられないだろうか。一方、フィリピンの BPO 産業は曲がり角、コロナ禍による商

業ビルでのオペレーションは密が課題となっている。Stay-home だと各従業員のブロ

ードバンド環境といったインフラ面が課題になるであろう。国としてのデータの取り

扱い保護も重要な点となる。 
→庄司：本プロジェクトでは製造業の振興（リンケージ形成）を主眼としていたが、

サービス業も視野に入れていくべきか。 
→園部先生：いずれも重要だと思料。サービス業にも拡がりが認められる。スキルの

ある IT 人材を安く雇用できることはバングラデシュの強み。Unskilled labour でなく
skilled labour が雇用され、所得分配の点が懸念されるが、これは地方都市開発の点か

ら考えればよいのかもしれない。IT/BPO を核としたサテライトシティーを整備して

いくこともありうる。これからは製造業もサービス業もデジタル化が進んでいく。同

時に GVC の複線化が起こると考えられるのでこの点でもバングラデシュにも機会が

あると思料。ついでに海外送金は、公式統計では増えているが、実際には減っている

との報告がある。ADBI が行っている農家家計調査によれば、減っている。とはいえ
国内需要の成長が一番の魅力である。 
→山田課長：両にらみで行けばよいと思う。サービス業については製造業に何か悪影

響がでるものではないと思う。これらの投資を呼び込むためにも許認可の簡素化など

の点で BIDA などに具申していくことがあるかもしれない。 



 
 

→園部先生：本プロジェクト最大の成果は、複数の C/P 機関と同時にプロジェクトと

行い、それらの機関が有機的につながれるようになったことであると理解している。

政府のデジタル化を図るうえで各機関が連携することが必要で、PMO が本プロジェ

クトを通じて、各機関をコーディネートした経験・仕組みはこれに活かせるものだろ

う。 
→本間専門家：産業と投資のリンケージがプロジェクトの核。デジタル化がいやがお

うにも進んでいる。この変化をいいチャンスとしてとらえて、次の方向性として示し

ていく道筋を示していけばよいのではないか。製造業かサービス業（IT 産業）ではな
く、製造業をデジタル化していかないといけない。製造業をデジタル化するための投

資呼び込みなども考えられるのでは。省庁の手続き簡素化もデジタル技術はマッチし

てくると思料。 
→森永：経済特区は、規制緩和下でのパイロットであるべきと考えている。経済特区

は、製造業に限らずコマーシャルオペレーションもできる建付けになっているので、

IT 特区や観光特区があってしかるべき。IT 産業が進出してくると製造業との新しいリ

ンケージの形も出てくるのではないか。BEZA の発想を転換していく契機にできたら

と思っている。今まで外資企業は手続きが面倒くさいから輸出（EPZ）で済ませれば
良かった所が、内需をねらわざるを得ない状況にある。バングラデシュは GDP 的に

は来ても良いステージにあったが手続きが面倒くさいから外資があまり来ていなか

った。今は投資誘致に際し材料がアライハザールしかなく、後は投資を誘致するため

に行政が変わるという本気度を見せるしかない。ここで投資の波に乗れないとまずい

という緊張感がある。 
→園部先生：簡素なもので構わないのでまずは操業していくことが大事と思料。投資

がひと段落氏、景気が落ちてからサイバー都市構想のように丁寧な整備をするとよい

と思う。 
→伊藤調査役：Post-Covid の波を BIDA がどのようにキャッチするかを期待する。

Post-Covid 投資促進戦略ではセクター別の話だけでなく、全体的にも考えられる取組

みについて触れて欲しい。 
→園部先生：今後の流れは如何？ 
→伊藤調査役：本来予定していた PCC が開催できないでいる。TAPP と R&D や JICA
側の内容の齟齬が確認され、かつ PMO の担当者が交代したことも影響して目処が立

っていない。 
→田中総括：PR3 の説明会を提案しようと考えている。これが PCC になるかはわか

らないが、PMO とのコミュニケーションを構築しなおさないといけない。 
→山田課長：PR3 の説明に加え、PMO への仕掛けが必要ではと思料。Post-Covid の
政府対応など支援委員会の先生による講義頂くなど、なにか目に付くアピールインプ

ット（絶対聞きたがるようなトピックの講義）のような仕掛けを提示できないかなと

妄想している。 
→本間専門家：同じように考える。 



 
 

→園部先生：行政府のコーディネーション能力向上を掲げるとすると PMO は最重要

なので、ウェビナーなどが役に立つのであればご協力したい。 
→山田課長：今日出た議論はヒントにしたい。チーム・事務所と議論して具体化した

い。 
以上 
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JICA経済開発部 
 

 
バングラデシュ投資促進・産業競争力強化プロジェクト 

第 7回 国内支援委員会 
 
 

１． 日時：2022年 2月 28 日（月）17：00～18：30 
 
２． 場所：Microsoft Teams 会議 
 
３． 議事次第 

（１） 開会挨拶 （経済開発部 部長、5分） 
 

（２） プロジェクト進捗説明（プロジェクトチーム、30 分） 
 5年間を通じて達成された成果 
 教訓と提言 
 その他報告事項（第 6回 PCC開催等） 

 
（３） JICAからの報告事項（5分） 

 プロジェクト終了後の展開 
 

（４） 国内支援委員長・委員からのコメント、意見交換（45分） 
 
（５） その他（5 分） 

 
（６） 閉会 

 
以 上 
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会議録 

件名：第七回国内支援委員会 

日時：2022年 2月 28日（月） 17:00～18:30 

場所：オンライン会議（Teams） 

 所属 役職 氏名（敬称略） 

  国内支援委員 

 

 

JICA 経済開発部 

民間セクターグループ 

 

 

 

JICAバングラデシュ事務所 

 

委員長 

委員 

委員 

部長 

次長 

課長 

国際協力専門員 

調査役 

次長 

所員 

園部 哲史 

木島 洋子 

高木 佑輔 

佐野 景子 

村上 博信 

山田 智之 

本間 徹 

浅川 祐華 

桂井 太郎 

瀬戸 正太 

当方 プロジェクト･チーム 総括 

副総括 

コンポーネント 1 リーダー 

コンポーネント 1 

コンポーネント 2 リーダー 

コンポーネント 2 

コンポーネント 3 リーダー 

コンポーネント 3 

田中 秀和 

庄司 仁 

坪郷 太郎 

島田 貴志 

森永 昭彦 

伊澤 聡史 

杉山 圭介 

野口 優太 

配布資料: プロジェクトの成果及び教訓･提言の総括資料 

冒頭、JICA 経済開発部 佐野部長より挨拶。田中総括および各コンポーネントリーダーよりこれまでの成

果と達成見込み、及び教訓と提言について資料に沿って説明。追って、JICA バングラデシュ事務所 瀬

戸所員より PCC の予定について説明の後、本プロジェクトの後続案件について JICA 浅川所員より以下

のとおり説明があった。 

JICA 浅川職員 : コンポーネント 2 の後続となるプロジェクトは、既に実施が決定しており、本プロジェクト

終了後、早期に開始予定である。また産業省から別途要請を受けており、後継となるプロジェクト形成を

模索中である。自動車政策などプロジェクトで支援を行った政策の実施段階のフォローアップ、コンポー

ネント 3 で実施した人材育成のフォローアップを想定している。2023 年頃にかかる後継となるプロジェクト

の開始を目指している。 

以下、国内支援委員会の方々を始めとした参加者からのコメントは主に以下のとおり。 

園部委員長：本来 3 つのプロジェクトをまとめて一つのプロジェクトとして実施する際の良さと難しさを、言

葉として表現できるところまでこれたのは、大きな成果であると感じている。3 つのコンポーネントがどのよう

に連携し合ったのか整理することが好ましい。今後も、JICA 内でバングラデシュに限らず新規プロジェクト

の設計を行う際には本プロジェクトの経験を活用していってほしい。JICA もすべきことが無限にあるなか

で、今回の経験をまっさらなところで生かした方がリターンはより大きいので、必ずしも全てのカウンターパ

ート機関について後継案件を行う必要はないと思料する。本プロジェクトでは、BITAC との連携等にやや

難航した経緯もあるので、柔軟に考えても良いと思われる。また、カウンターパートの成長という点から 5

年間のプロジェクトを通じて宿題をあたえ、それに応えられたら支援を継続するというような形をとっていく

のも、ありではないかと考えた。同じカウンターパート機関を対象とした後続案件を行う場合、カウンターパ

ート機関には、いつまでも支援が続くわけではないことを明確にすることが重要である。 
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木島委員：プロジェクトのインパクトを測ることが半ば義務化されてきているなか、本プロジェクトはどう国際

基準に沿って客観的に測るか、伝えていくかというのが難しいと感じる。また、プロジェクトがカウンターパ

ート等に与えた影響を、どのように成果として見せるのか工夫が必要である。教訓や提言をパッケージとし

て整理することや、他の国や類似のプロジェクトに活用しやすい形に反省点などを整理のうえ発信してい

くことも一案ではないか。 

→園部先生：カイゼンを現地企業に指導しても、企業の業績が必ずしも上がるわけではないので、成果が

分かりにくいことが多い。近年、プロジェクトの成果をなるべく数字で測る風潮があったが、あまり意味はな

いと考える。それよりも、どのような知見が蓄積され、どのように今後活用するのかといった点を強調してほ

しい。なお 5年間のうち、バングラデシュ政府機関及び JICAの双方において担当者が入れ替わっている

ことや、現地で主に動いているのはコンサルタントであることから、プロジェクト終了時に知見が蓄積されな

いのではないかと懸念している。 

高木委員：本プロジェクトについて、コストに見合った成果であったのかを提示できるとよいのではと感じ

た。例えば、外資コンサルなどに依頼していたら同じ成果でも数倍のコストがかかったのではないかと思う。

また、コロナ禍の影響について、現地で実施できなかったことだけではなく、ウェビナー等の遠隔で実施

できたことも強調すると良いのではないか。コンポーネント 2 の世界標準の経済特区の開発というのは大

事な点と言える。タイの東部臨海の例を見ると、法令の整備を図ったり現在もなお不断の取り組みが続け

られている。プロジェクトは 5 年間で完了ではなく、今後も継続して取り組まれるべきとカウンターパート機

関に示せると良い。コンポーネント 3のリンケージ形成については、自動二輪車部品の現地調達に係る需

要が十分ではないこと等、計画時の想定からずれが生じた原因を明確にすることが好ましい。また今後、

民間企業や業界団体を支援の対象とする場合、JETROによる支援等も考えられるかもしれない。 

JICA 山田課長：プロジェクトの成果をどのように測るかというのは重要な観点だと理解している。一方で、

本プロジェクトはゼロからイチを作り出した成果が多いプロジェクトだったとも考えている。バングラデシュ

側の動きに応じて Moving Target に対応してきた面もあったがこれらに対しても一定の成果を残すことが

できたと理解している。自動車政策やリンケージ形成は、バングラデシュ政府側の要請に応じて柔軟に対

応したという印象である。 

→園部委員長：つまり間口を拡げていたことが功を奏した点がある。第一回の PCC 開催に五ヶ月かかっ

たことに比べると隔世の感のある大きな進歩が見られた。PCC では、プロジェクト開始時を知るカウンター

パートの OB などに、5 年間の変化について振り返ってもらうと良いのではないか。これまでの成果を定着

させること、やり残したことを宿題として、バングラ側に残していくことが重要である。また JICA にとってもコ

ロナ禍がビジネスモデルの転換となったのではないか。 

JICA本間専門員：成果については、数字だけではない発信方法を検討したい。園部先生に第 1回 PCC

で「バングラデシュモデル」を提案してもらったが、振り返ると省庁間を跨ぐ調整の意識はありながら具体

的にどうすればよいか分からない状態だったところから、LFP という形を残せたことは本プロジェクトの成果

であった。残念ながら、コロナ禍等で止まってしまったが、ポストコロナの投資促進戦略をここまではっきり

した形で残せたのは、JICA が支援する国のなかではバングラデシュだけではないか。コロナ禍の影響に

より、BEZAのデジタル･非接触化なども急速に進んだといった変化を感じている。コロナ禍により、JICAの

ビジネスモデルが崩壊したという指摘があったが、本案件はうまく対応できたケースで成功例と考える。自

動二輪車企業とのリンケージ形成は、ミスマッチはあったものの、最初は夢物語であったが、何もない状

態からリンケージ実現まで 8合目の状態まで進んだという印象を持っている。 

JICA 村上次長：本プロジェクトは、省庁横断的に計画されたプログラム化の新しい試みであった。コロナ

等の影響もあり計画時に期待した成果どおりではないが、環境の変化やバングラデシュ側の要望に真摯
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に対応した結果の成果であると考える。コストに見合う成果であるか否かについては事後評価を行う必要

があると認識している。計画時の想定と成果を比較することが重要と考えるが、本間専門員と浅川職員が

3 月に現地視察に赴くので、振り返ってもらったうえ、今後の産業振興やカイゼン普及等の案件に、本プ

ロジェクトの教訓を活かして行きたい。 

園部委員長 ：今回のプロジェクトで活用した手法が、他案件でも同じようにいつも機能するわけではない

点は、留意が必要である。 

JICA 浅川職員 :本件の経験を今後の案件にどう生かすか、インパクトをどう示していくかについて、先生

方から宿題として頂いたと認識した。 

JICA 佐野部長：JICA 内でも人が変わっても本プロジェクトの知見が残していけるようにしていきたい。本

案件で上手くいった点、上手くいかなかった点を整理し、今後、他国や後続案件で応用できるよ

う留意する。バングラデシュ側の担当者が変わりながらも継続して協力を得られたのは、プロジェクトチー

ムがバングラデシュ側から得た信頼があったからではないか。どのように信頼を築いたかを理解しておき

たい。 

以上 
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